

MEMORIA XIV PEREGRINACION A TRUJILLO

JUNIO 13 DE 2015

**Peregrinamos cada año porque la Memoria camina con el pueblo,
los Mártires hablan, siguen vivos y presentes...
los testigos cuentan las historias de crueldad.
Tiberio nos interpela, su voz resuena en nuestras conciencias.
Peregrinamos en resistencia activa y con dignidad de vida,
Gritando a la justicia, ¡No más impunidad!
Peregrinamos articulados, en sororidad-fraternidad,
Peregrinamos desde la fe, con la Palabra y el canto,
Manteniendo la esperanza, construyendo nuevos sueños.
Matritor**



El 13 de Junio de 2015 nos dimos cita en Trujillo, organizaciones de víctimas, Organizaciones sociales y comunitarias, Iglesias ecuménicas, universidades, instituciones oficiales, estudiantes, campesinos, afros, artistas, educadores, mujeres, jóvenes, niñas y niños, sacerdotes y religiosas.

Grupos procedentes del Ariari-Meta, Buenaventura y Cali, Pereira y Armenia, Sevilla, Barranca, Medellín y Bogotá, Suiza y Suecia de PBI, AFAVIT de diferentes lugares.

A medida que llegaban, iban tomando el desayuno. Algunas delegaciones ya habían llegado desde el jueves en la tarde y el viernes, con el fin de tener un intercambio de experiencias más cercano.

El lema de la Peregrinación: **25 AÑOS DE LUCHA Y RESISTENCIA,**

20 AÑOS CAMINANDO LA MEMORIA,

¡CON RESISTENCIA Y DIGNIDAD!

Tres días antes de la Peregrinación (9-12 Junio-2015), después de 25 años de la masacre, al fin el Estado colombiano se decide a hacer las pruebas ADN en el logro de identificación de los 88 desaparecidos durante la masacre.

El Dr Eduardo Carreño de CCAJAR, acompañado de PBI, el Dr. William González, Fiscal de derechos humanos de Bogotá, el Equipo técnico forense y el apoyo del hospital de Trujillo, recibieron a un grupo de 25 familiares con el fin de realizar el examen de laboratorio.

“VIVOS SE LOS LLEVARON, VIVOS LOS QUEREMOS”

El carro de Bomberos de Trujillo, con su sirena rompe el silencio para iniciar la Marcha, la cual se inicia en la **Calle de los Ebanistas, “Silenciaron sus motores”**. Cinco ebanistas desaparecidos por la policía de Trujillo y según el Testigo, cruelmente torturados y echados al río Cauca.

Los Sacerdotes, Javier Giraldo S.J., Franciscano Luis Eduardo Medina, José Darío Rodríguez S.J. Claretiano Alberto Cardona, presidían esta significativa Conmemoración de Mártires.

A la cabeza van los niños y niñas del Grupo infantil Jimmy García Peña, haciendo ruido, alertando con sus maracas, panderetas y cascabeles; la Memoria no se calla, grita a viva voz. Le siguen las Matriarcas y Patriarcas de AFAVIT llevando el rostro de Tiberio y de las víctimas del pueblo. El Grupo Juvenil Huellas de vida con la bandera de resistencia. Este cortejo se anima con las Cantadoras Afro, con Ancizar Cano, trujillense que compone y canta a la Memoria de la masacre de Trujillo. La Marcha se sigue nutriendo con los diferentes grupos peregrinos que en la solidaridad siguen luchando por la Verdad, la Justicia, la Reparación integral y Garantías de No repetición.

La segunda Estación es en la **Calle de los Motoristas, “Los Willys pitan contra la impunidad”**, a la Memoria de 16 motoristas asesinados. La tercera parada en la **Calle Tiberio Fernández, Profeta y Mártir**, cerca de la iglesia, frente al Parque central, donde el P. Tiberio lideró la Marcha de protesta, donde sus palabras proféticas en las homilías, denunciaba, exigía un cese a la guerra...

La cuarta Estación en la **Calle de Víctimas de Trujillo, “Sangre de mártires, semilla de esperanza”**. Memoria de las víctimas de la Sonora, Bajo y Alto Cáceres, Puente Blanco, Venecia y calles de Trujillo.

Al llegar al Parque Monumento, se inicia el rito de la Eucaristía, recorriendo el **Sendero Nacional de la Memoria**: masacres de Mujeres Wuayu en Bahía Portete, el Salado, San José de

Apartadó, Bojayá, la Comuna 13, San Carlos, Unión Patriótica, Firmes, Palacio de Justicia, el Tigre, Ariari, la Rochela, Segovia, Cacarica, el Naya.

Ante estas crueles masacres, se vive el Rito del perdón, recordando la Memoria de Monseñor Romero, santo y profeta de América Latina. Sus mensajes de denuncia, de evangelio hecho vida, fueron alimentando el recorrer de este peregrinar.

Un segundo momento es el caminar por los **235 Osarios, el Lugar de la siembra**, de donde la muerte surge la vida, surge el clamor de las víctimas gritando justicia. Es el momento de la lectura de la Palabra de Isaías 53, en ese sueño de una nueva tierra, “de los desiertos saldrán torrentes de agua, la gente comerá y beberá sin pagar...”

Se sube la montaña hasta llegar al **Muro Internacional del Amor**, espacio de Memoria latinoamericana con Estaciones dedicadas a Chile, el Salvador, Nicaragua, Guatemala y Argentina. Jesús lo hacía muchas veces de subir a la montaña para la enseñanza, así escuchamos el mensaje que fortalece y alimenta. El Padre Javier Giraldo expresa su mensaje con un sentido profético, desafiante para este momento histórico...

“Querido hermano Tiberio que ahora nos escuchas sumergido en el misterio de Dios: Como en otras ocasiones, hoy hemos peregrinado nuevamente hacia tu sepulcro, rodeado de varios centenares de sepulcros de quienes conformaron contigo aquella comunidad humana, trujillense, campesina, de los años 80, y se identificaban contigo en los acercamientos al Evangelio, a un Evangelio vivo y urticante y no a un Evangelio inofensivo y fosilizado.

Hoy, desde esta distancia de 25 años, evocamos tu fe; esa fe que no toleró la injusticia; que no silenció el crimen; que no hizo pactos con la mentira y el engaño. Esa fe que tuvo que probarse y aquilatarse en hogueras ardientes; en momentos de terror; en momentos en que había que elegir si huir o permanecer; si esconderse o enfrentar; si callarse o hablar; si acompañar o excusarse; si protestar o tolerar; si condenar o disimular; si poner la vida en riesgo o protegerla con medidas de prudencia. Tus discernimientos te condujeron al sacrificio y por eso hoy no podemos separar tu vida de la cruz.

Al rodear nuevamente tu sarcófago queremos penetrar en las honduras de tu testimonio donde toda palabra se desvanece y cede el campo a los lenguajes inefables. Háblale a los peregrinos desde tus mensajes cifrados que penetran en las articulaciones movilizadas donde la vida y la muerte se confrontan y construyen las más inesperadas e interpelantes expresiones del sentir.

Sigue desvaneciéndose, desde tu testimonio contundente, las falsas legitimaciones en que se apoyan un Estado criminal y un Establecimiento perverso que siguen devorando a los que no tienen poder.

Sigue proclamando, desde la vida nueva de tu resurrección, que sólo el amor comprometido da acceso, en medio de las tragedias de nuestro vivir, a la energía amorosa que conduce nuestro universo hacia su plenitud” Javier Giraldo M.

Al pasar por el monumento “**El Abrazo de la fraternidad**” de dos grandes Árboles que se abrazan, nos dimos el abrazo de paz, el abrazo que nos hace hermanas y hermanos para construir en Colombia una Paz con Justicia social.

En el **Mausoleo del Padre Tiberio Fernández**, se hace el Ofertorio. Un gran pan en figura humana, sin cabeza ni brazos, como quedó Tiberio, los sacerdotes ofrecen la realidad de Colombia, las miles de víctimas del conflicto armado, de crímenes de Estado, de Operación limpieza, las desapariciones y el inmenso dolor unido a la indignación. Es el ofrecimiento del Cuerpo de Cristo, entregado por la salvación de la humanidad. Un Dios sacrificado por el imperio romano y una casta privilegiada que lo condena injustamente.

En la **Ermita del Abrazo**, como símbolo de Resurrección y esperanza, un Altar lleno de luces encendidas con la Animera, presentación artística de Yorlady Ruiz, quien hace presente la Memoria de las víctimas de Trujillo.

En la Galería de la Memoria-Palabras de dignidad, continuamos el ritual con la Plegaria Eucarística, la Comunión, y el compartir a todas las personas presentes, del gran pan ofrecido a Dios. El pan de la unidad, del compromiso, de los sueños y luchas con esperanza...

El merecido almuerzo con tamal trujillense para cerca de 400 personas, en la alegría del compartir y de recuperación de fuerzas. Las personas aprovecharon el rato libre para ir al **Salón Hnas Mayorga Vargas** y conocer el trabajo de Memoria que hacen los niños y niñas de AFAVIT; contemplar en silencio el **Oratorio Museo del P. Tiberio** y lograr un encuentro íntimo con su vida entregada. Observar el **Mural de Memoria** y **LA LINEA HISTORICA DE 20 AÑOS DE RESISTENCIA**, hecho por familias de AFAVIT bajo la orientación del artista Javier Naranjo, sobre el Ayer, Hoy y Mañana

A las 3 pm se inició el Acto Conmemorativo con las palabras de Orlando Naranjo B. Presidente de AFAVIT, la presentación del Grupo Infantil con el grito: AFAVIT cumple años! Cinco, diez, quince y veinte en Fraternidad, Memoria, Resistencia y Justicia. Cada niña y niño llevaba en sus manos las fotos de Matriarcas y Patriarcas haciéndoles un homenaje.

Las Matriarcas cantaron dramatizado Los Cisnes y Ludivia Vanegas expresó sus sentimientos que la historia de los cisnes asesinados por el cazador, era la historia de las familias de AFAVIT! Después de vivir tranquilos en sus campos, los desplazaron, los torturaron, los mataron en esa horrible masacre de 342 víctimas. Pero la última estrofa es de esperanza y de fe...es lo que tratamos de vivir para seguir luchando y exigiendo justicia, para que nuestros hijos tengan un futuro mejor.

La pintura de la **LINEA HISTORICA 20 AÑOS DE AFAVIT**, elaborada por el artista Javier Naranjo B. de AFAVIT, las palabras del historiador trujillense, Profesor Guillermo Trujillo, el compartir del aspecto jurídico del Dr Eduardo Carreño, son contenidos de una historia vivida, luchada, asumida con dignidad y resistencia.

La Tarde se convirtió en un Acto de Reconocimiento para las familias víctimas, quienes nos dan testimonio de veinte años de resistencia en AFAVIT, de 25 años desde la cruel masacre, cuando se llevaron y asesinaron con sevicia al Pastor Profeta Tiberio Fernández, vivo hoy en quienes seguimos luchando por una vida digna. Reconocimiento a Bomberos, Defensa Civil, Cruz Roja,

personas que estuvieron asistiendo a las víctimas de Trujillo, en el momento más crucial de la masacre, arriesgando su vida, recogiendo pedazos de cuerpos y sintiendo el dolor al pie del río Cauca, Memoria de **Albeyro Bedoya**, bombero asesinado.

Reconocimiento al Padre Javier Giraldo, gran defensor de derechos humanos, quien abrió el camino en la exigencia de justicia ante la CIDH, recogiendo testimonios vivos y dolorosos, con apoyo de la Sra Doris Osorio, Secretaria del Padre Tiberio. Doris fue apoyo, luz para orientar y vincular familias a este proceso de AFAVIT.

Reconocimiento a Patriarcas y Matriarcas como Doña Emma Peñaloza de 95 años de edad, quien toma el micrófono para decirnos: “Llevamos muchos años luchando, y vamos a seguir...queremos es justicia... gracias porque Ustedes nos siguen acompañando”

Reconocimiento a Carlos Ulloa y Stella Guerra q.e.p.d. junto a su hijo Jerónimo, primeros acompañantes que recorrieron caminos en la zona montañosa, escucharon con amor, y como artistas ayudaron a elaborar duelos con la pintura, el teatro, el arte. Amenazados en forma violenta, debieron salir desplazados después de dos años...

Reconocimiento a ese primer Grupo de trabajo de la Comisión InterCongregacional de Justicia y Paz, para aportar en la construcción lenta, creativa, significativa del Parque Monumento, con ideas, propuestas de las familias víctimas. Son Santiago Camargo, arquitecto y defensor de derechos humanos, Adriana Lalinde, escultora, Rosalba Moreno quien desde la oficina de Justicia y Paz, daba Alertas, comunicaba; Alexandra Collazos, Belarmino y constructores, Jesús García, las Hnas. Dominicas de la Presentación, recordando hoy a Hna. Carmen Cecilia Ávila q.e.p.d. y mucha gente solidaria que se sumaba a este sueño, como Reparación simbólica en Medidas de Satisfacción. Construcción hecha en medio de amenazas, de miedos, de boleteos, pero siempre la firmeza y resistencia eran la consigna!

Reconocimientos a los Aliados como CCAJAR, C.R.C., MOVICE, Guagua, Magdalenas por el Cauca, CINEP, Javeriana, Iglesias de Holanda, ICESI y grupos de estudiantes universitarios.

Reconocimiento a Ministerio de Cultura y CNMH, instituciones que asumen la Reparación en Medidas de Satisfacción, y apoyan con proyectos el proceso de AFAVIT.

El CNMH hizo entrega de una LLAVE MEMORIA que recopila todos los Archivos sistematizados en AFAVIT desde hace 20 años.

La música artística de Daira y su Grupo afro, al son de la marimba y pandereta que invitaba a llevar el ritmo costeño, las canciones de Ancizar Cano que recuerdan los hechos, los abrazos y los lemas que salían del corazón, fueron cerrando el Acto simbólico.

Seguimos en la lucha por la Verdad, la Justicia y la Reparación integral, acompañando y apoyando los Diálogos de Cuba, por el Cese bilateral del fuego, con la esperanza de lograr una Paz duradera, con justicia y Garantías de No repetición.

Los Grupos del CINEP y del Meta, el Castillo y el Ariari, prolongaron su estadía hasta el domingo, para seguir intercambiando búsquedas, inquietudes, propuestas.

A todas y todos, nuestros agradecimientos por su solidaridad, su participación, su apoyo para que estos hechos crueles de Trujillo no se repitan, ¡NUNCA MAS!

**25 AÑOS DE LUCHA Y RESISTENCIA,
20 AÑOS CAMINANDO LA MEMORIA,
¡CON RESISTENCIA Y DIGNIDAD!**

Relatora

Maritze Trigos T op

Trujillo, Junio 13 de 2015